

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, miércoles 5 de Abril de 1905.

Nº 7115

## SECCIÓN POLITICA

### En plena comedia

Vivimos en plena comedia.

He ahí que por haber negado los republicanos del Municipio de Sevilla la subvención tradicional a las procesiones de Semanasanta, el radical y voltariano Julio Burel publica en «El Imparcial» un treno en honor de la *santa tradición* herida por los heréticos concejales republicanos.

Y ya cuando la cosa estaba arreglada y la tradición había vencido asegurándose que este año se celebrarían con más derroche que nunca las procesiones sevillanas, en «La Epoca», en la consabida «Epoca», órgano de todos los gobiernos reaccionarios, sin faltar Pidal, aparece un artículo donde se leen estas sensatas líneas:

«En los pueblos de viva imaginación y escasa cultura como el nuestro, las más absurdas tradiciones y las costumbres más bárbaras echan raíces casi imposibles de arrancar, precisamente a causa de ese espejismo histórico, que nos hace ver todo lo pasado como mejor que lo presente.

Días pasados, un elocuentísimo escritor casi nos hacía llorar ante el peligro de que se suprimiera el espectáculo que dan todos los años las Cofradías de Sevilla por Semana Santa. ¿Qué iba a ser de esta pobre España, si después de haber perdido las colonias perdíamos también las carnavalescas procesiones sevillanas, con sus nazarenos, sus armados, sus saetas, luces, sus extraños apóstrofes a la Virgen y sus místicas borracheras? ¿Qué dirían los extranjeros que, de tierras lejanas, vienen a nuestro país a solazarse con los residuos que en él quedan de la Edad Media?

Y lamentaciones semejantes se oyen ó se leen a propósito de la posible supresión de las corridas de toros, y de las bárbaras romerías y del Rosario de la Aurora.

Esta supervivencia de costumbres, que debieron pasar cuando se deshizo el estado social que las produjo, es causa de que los extranjeros nos sigan mirando como un pueblo de pandetera.

Recientemente un autor sueco, algunas de cuyas composiciones acaba de traducir Antonio de Zaya, nos dedica el siguiente responso.

«En un hondo letargo de desierto duerme el pueblo español altivo y ru-

do para las lides del Progreso muerto, la vida acepta con desprecio mudo. Soñar con el pasado le divierte y con la gloria que alcanzara un día:

es su sueño el que acaba con la muerte, y es paz la que sigue a la agonía.»

Aunque esto no sea cierto, le da caracteres de verosimilitud, nuestro apego a lo viejo, a lo pasado, que es hermoso, pero inservible, como inservibles son las armaduras milanesas, los brillantes cascos de Calatayud y los cañones de bronce de la Maestranza de Sevilla.»

Es aquí escribiéndose en un periódico conservador lo que no aceptaría más de un periódico republicano.

¿Todo por qué? Porque la pretendida religiosidad del pueblo español es una pura comedia, y solo intereses ruines, que desaparecerían de un soplo, la sostienen. En el fondo piensan todos como ese periodista de la reaccionaria «Epoca».

## APUNTE

Agrávase cada vez más en Andalucía la crisis agraria. El hambre es general. Los obreros toman por asalto en las calles los carros que conducen pan. Hay muchos jornaleros detatados por robar artículos de primera necesidad con que atender el mantenimiento de sus hijos...

¿Será, pues, que la tierra no produce lo bastante para alimentarnos a todos?... ¿Triunfará en pleno siglo XX la doctrina tan combatida y execrada de Malthus?... ¿Acaso deberá la humanidad, de hoy en adelante seguir el previsor consejo de castigar a todo individuo nacido sin rentas propias?

No hay tal. Las estadísticas, si son ciertas, no engañan, y ellas demuestran que en 9.710.340 kilómetros cuadrados, Europa solo alimenta 316 millones de habitantes, aparte de lo que importa de la India, Argelia y América.

La parte, pues, más civilizada del mundo no llega a alimentar 32 personas por kilómetro cuadrado. En cambio, un rinconcito como Bélgica, según Nordou, con 29.455 kilómetros cuadrados, mantiene a 5.586 millones de habitantes. Es decir, allá basta un kilómetro para sostener a 100 personas.

Si toda Europa estuviese tan cultivada como Bélgica, en vez de 316 millones de personas, podría alimentar 1.950 millones de hombres. ¡Más de los que hoy tiene la humanidad!

¿No es, pues, indigno, conociendo tales datos, que los obreros tengan en Andalucía necesidad de asaltar los carros de pan y robar las tahonas para que sus hijos no se mueran de hambre?

¿Por qué ocurre?... Pues porque en Europa han reconocido todas las naciones, en favor de los grandes pro-

pietarios, el derecho a esterilizar su propiedad. Los latifundarios son en el mando civilizado intangibles... Alegan en su favor y en contra de la justicia, la santidad del título jurídico...

Más la humanidad debe de tener sobre la naturaleza y sobre la ley el sentimiento y la noción de la justicia. Y ésta impone en cuestiones económicas, el principio indiscutible de que nadie debe usar de lo superfluo, mientras haya quien carezca de lo necesario.

Parecerá disolvente a las clases gobernantes, pero es indiscutible que ante el supremo tribunal de la justicia los obreros que muertos de hambre se apoderan del pan necesario para no sucumbir, no delinquen. Porque ¿no reconoce la sociedad y la ley el derecho de legítima defensa? ¿Por qué ha de ser, pues, lícito el homicidio y no el hurto, ante las leyes imperativas del instinto?...

MACUS.

### Mazada de Haeckel al Papado

El gran Haeckel, acaba de escribir estas justificadas palabras:

«La Némesis de la Historia pedirá algún día terrible al Papado, y los millones de hombres, a los cuales esta religión degenerada ha robado su dicha, ayudarán en este siglo XX a darle el golpe de muerte en todo Estado verdaderamente civilizado.

Se ha calculado recientemente que el número de hombres que han perdido la vida en las persecuciones suscitadas por los papas contra los herejes, por la Inquisición, y en las guerras de religión se eleva a más de diez millones.

Pero ¿qué es esto en comparación del número diez veces mayor de los desgraciados, víctimas morales de las instituciones religiosas, y de la dominación de los clérigos los innumerables millones de todos aquellos cuya vida mental ha sido extinguida, cuya conciencia ha sido torturada, y cuya vida de familia ha sido destruida por la Iglesia? Podemos aplicar aquí fielmente estas palabras de Goethe en su Desposada de Corinto:

«Las víctimas caen—no borregos, ni bueyes—sino innumerables víctimas humanas.»

Así debe hablar la sabiduría y no con los remilgos de nuestros sabios oficiales. Cuanto más alta se quiere ofrecer una institución, tanto mayor deber tienen los hombres altos de condenar sus crímenes, en vez de pasar una esponja, so pretexto de *tolerancia*.

Haeckel, al apelar a la Némesis de la Historia para pedir el castigo de la Iglesia, viene a decir—Soy sabio: pero soy hombre.

## Telegramas

### LA GUERRA RUSO JAPONESA

La agitación revolucionaria en Rusia

París.—San Petersburgo.—Se anuncia para el 7 de Abril la publicación de un ukase en que se convocará la asamblea de representantes de la nación (?) fijando la fecha aproximada para las sesiones, en que se discutirá la participación del pueblo en las funciones legislativas.

El ministro del interior, Sr. Bulguin, por orden del Czar, se ha encargado de preparar esa asamblea, con condiciones no explicadas todavía.

### El reclutamiento en Finlandia

—San Petersburgo.—Los notables finlandeses han ofrecido al Gobierno imperial una cantidad alzada, diez millones de marcos, para que se suspenda el reclutamiento del ejército en el gran duqueado, durante tres años.

Como este reclutamiento fue ordenado con otras medidas análogas, al derogarse las franquicias de la región, había de promover disturbios, cuando ya en toda Rusia los promueven las movilizaciones del ejército, el Czar ha decidido aceptar la oferta.

### El almirante Alexief

—San Petersburgo.—El almirante Alexief va a ser nombrado gobernador general de la provincia de Moscou, continuando separado el mando del distrito militar, que desempeñaba el gran duque Sergio.

### Otra bomba

—San Petersburgo.—Se ha encontrado una bomba en el cuarto del Hotel del Palacio.

—Londres.—«The Times» cree saber que se va reanunciando a la paz, habiéndose asegurado en centros diplomáticos que los Gobiernos de Rusia y del Japón han convenido en que el presidente Roosevelt ejerza funciones oficiales de mediador.

### Preliminares de paz

—Desde San Petersburgo corroboran los rumores de paz.

Asegúrase sin confirmación oficial, que el Emperador convocó últimamente un Consejo de guerra extraordinario en Tsarskoie Selo.

Oyóse el informe del gran duque Nicolás Nicolaievitch sobre el estado del ejército de operaciones.

Los generales presentes, con el gran duque, concluyeron unánimes que se debe ir a la paz, necesidad ineludible porque carece Rusia de medios eficaces para prolongar la guerra.

Varios de los consejeros civiles del Emperador han sido de idéntico parecer.



En tal situación, el Czar autorizó al conde Lamsdorf, ministro de Negocios Extranjeros, para iniciar las gestiones preliminares para negociar.

#### Los japoneses en Jarbin

Los informes japoneses hacen prever la ocupación del Jarbin para el 15 de Abril.

#### Paz y alianza

San Petersburgo.—El príncipe Ujtomski, en su periódico patriótico, «Grajdanin», cree conveniente ir á la paz; y aun más, completaría con la alianza de Rusia y el Japón, contra el poderío de la Gran Bretaña en Asia.

—Mister Francis Mc. Cullogh, corresponsal del «Herald» de Nueva York en el teatro de la guerra ruso-japonesa, mandó á su periódico el interesante telegrama que dice:

«Campamento de los prisioneros rusos—Shizouta-Japón, vía Tientsin.—Fuí hecho prisionero el 11 marzo corriente en Talenhu, cerca de Tieling, junto con una columna rusa formada por unos 5.000 hombres.

»Después de una noche completa de terrible marcha, fuimos atacados al amanecer por la guardia imperial japonesa, que nos rodeó por completo.

»Ante aquel diluvio de granadas explosivas, en el cual murió nuestro jefe superior, nosotros que nos hallábamos en un terreno descubierto sin el menor abrigo en donde guarecernos de aquel fuego infernal de artillería, y estando heridos casi todos los jefes y oficiales, y siendo además imposible toda escapatoria no tuvimos más remedio que rendirnos á discreción.»

#### Imposible la continuación de la guerra

Telegrafían de San Petersburgo que el periódico oficial de aquella capital publica una larga lista que prueba con demasiada elocuencia cuál es el verdadero estado del país.

Ocupa dicha lista noventa páginas de dicho periódico con los nombres de propietarios de propiedades rústicas y urbana que ponen á la venta pública por no poder pagar los impuestos ó hipotecas que á consecuencia de la guerra pesan sobre las mismas.

Contribuyen especialmente á agravar la situación de los propietarios de fincas rústicas y urbanas, las gravísimas noticias que se reciben de los excesos que cometen los labriegos en varios puntos del imperio y de los atropellos de que son autoras los revolucionarios en Varsovia y en el Cáucaso, lo cual hace imposible la continuación de la lucha con los japoneses.

La única esperanza que queda en Rusia de poder continuar la guerra, es la de que la escuadra del almirante Rozhdesvenki, saive la situación alcanzando una victoria sobre las esquadras japonesas.

#### El Czar quiere que siga la guerra

Dice un telegrama de San Petersburgo que el general Batianoff, miembro del Consejo supremo de guerra, ha sido designado para el mando en jefe del tercer ejército ruso de la Mandchuria, en reemplazo del general Kaubara, que pasará á tomar el mando del segundo ejército.

En una conversación tenida por el

corresponsal del «Matin» de París en la capital rusa, con el general Batianoff, le declaró éste que quiere el Czar Nicolás que se continúe la guerra con los japoneses con la mayor energía posible, hasta llegar al extremo de vencer ó morir.

#### El monumento á Gambetta

Telegrafían de Burdeos que el presidente de la república descubrirá personalmente el día 25 abril próximo el monumento erigido en aquella ciudad á la memoria del gran patriota francés León Gambetta.

El día de la inauguración se considerará como de fiesta pública en la ciudad.

Hasta ahora llegan á 3.000 las invitaciones para asistir á la ceremonia de inauguración.

#### La crisis jornalera andaluz

La Cámara Agrícola de Málaga ha dirigido un telegrama al rey exponiéndole la terrible crisis por que atraviesa la clase obrera en aquella región.

El Ayuntamiento celebrará una reunión para acordar las medidas que deben tomarse ante la disminución del manantial de Torremolinos, á la que no es ajeno la concesión hecha al señor Romero Bobledo.

En muchos pueblos los obreros han asaltado las panaderías.

## CORREO DE HOY

### Últimos Telégramas

PARIS 3.

Londres.— El príncipe de Gales guardaba cama esta mañana á consecuencia de una ligera operación y estará algunos días sin salir de su habitación. No se publicará ningún parte facultativo.

En el Senado se ha discutido el presupuesto del ministerio de Negocios extranjeros. M. de Marcéne ha pedido el restablecimiento de la embajada francesa cerca del Vaticano, por considerar necesaria su existencia.

M. Lamarzelle ha afirmado que los intereses de Francia exigen que no se rompa con la Santa Sede.

M. Descalés se ha esforzado en justificar la supresión de la embajada cerca del Vaticano, votada ya por la Cámara de los diputados, añadiendo que nada impedía al Senado aprobar el presupuesto.

M. Lamarzelle ha manifestado que la visita de M. Loubet á Roma había tenido para Francia gravísimas consecuencias. (Protestas en la izquierda.)

M. Descalés ha protestado contra ello, diciendo que no puede admitirse que una nación independiente subordine sus relaciones con el Rey de Italia á las que tengo con el Papa ó á los agravios que el Vaticano invoca contra Italia.

En la Cámara de los diputados se ha seguido discutiendo el proyecto relativo á la separación, diciendo que perturbará al país.

M. Ribot ha manifestado que no había llegado aun el momento de la separación y que sería conveniente consultar al país antes de realizar tal reforma, pues sería imprudente para el Estado renunciar á su influencia sobre la Iglesia.

Además ha consignado que, á consecuencia de la denuncia del Concordato, de Francia saldrá del concierto de las naciones católicas, haciendo imposible el protectorado sobre los cristianos de Oriente.

M. Ribot ha terminado insistiendo en que se rechace el proyecto de separación, el cual ofende el sentimiento general de la nación y motivará conflictos violentos en cada municipio. (Muestras de aprobación en el centro y en la derecha.)

Acto seguido se ha levantado la sesión.

Tánger.—Dicen de Fez que el Sultán de Marruecos ha solicitado la opinión de varias personas notables acerca del programa francés y ordenado que se facilite en todos conceptos la libertad de M. de Segonzac.

#### De Marruecos

Se conoce ya la contestación del Sultán á las proposiciones de reformas hechas por Francia.

Declara el Sultán que no puede acceder á algunas de esas proposiciones porque están en contradicción con el convenio de Madrid 1880.

Conciente en hacer reforma en algunas ciudades de la costa; pero recaba su libertad de acción en lo referente á los empréstitos y para emplear los fondos de la manera que crea más conveniente.

#### La diplomacia que se agita

Se asegura que el ministro de estado yanqui, Mr. Hay se encuentra en Nápoles, en donde esperará la llegada del Emperador Guillermo para conferenciar con él. Antes había estado Mr. Hay en Gibraltar; pero seguramente allí no le pareció oportuno el encuentro, y ha seguido hasta Nápoles.

Se atribuye extraordinaria importancia política á esta entrevista:

#### Avería del «Prince George»

Dicen de Gibraltar que al entrar en la dársena el crucero alemán «Friedrick», que escoltaba al vapor imperial «Hamburg», rozó con el acorazado inglés «Prince George» causando una gran avería.

Fué preciso entrarlo en el dique.

Después de un reconocimiento de tenido, se vió, según se asegura, que tenía perforado un compartimiento en una extensión de 40 pies.

#### La situación de Rensia

En distintos puntos del imperio continúan á diario los incidentes tumultuosos.

En el teatro Principal de Saratof se daba una conferencia pública, y algunos oradores, entre ellos dos abogados, intentaron hablar de los problemas sociales.

La policía se opuso y el público apoyó á los abogados, originándose un gran tumulto.

La policía, impotente para dominarlo, llamó en su auxilio á las tropas, las cuales desalojaron el local, y en vista de que no se disolvían los grupos, hicieron fuego sobre los alborotadores, causando bastantes heridos.

El público recorrió las calles cantando la Marsellesa.

Se hicieron muchas detenciones.

El cólera se extiende por varias regiones del imperio.

En Robel reina extraordinario pánico.

Todas las tiendas se cierran al ano-

cheer, por temor de que estalle la revolución, cuyo carácter principal será el saqueo.

#### Gorki grave

Se ha recibido un despacho de Riga anunciando que el ilustre escritor Máximo Gorki se ha empeorado considerablemente en su enfermedad.

Los médicos desconfían de salvarle.

#### MADRID 4.

Dicen de Vizcaya que es probable una huelga de mineros.

Zaragoza.—Los estudiantes han promovido disturbios. La policía ha dado algunas cargas, resultando varios contusos.

Salamanca.—Los funerales celebrados por los estudiantes los han presidido el Rector de la Universidad y las autoridades.

Valencia.—En el penal de San Miguel de los Reyes ha ocurrido un motín, quedando heridos dos celadores.

La comisión de la huelga estudiantil, en la asamblea que celebrarán hoy los escolares, aconsejará que se entre de nuevo en clase á partir desde mañana, miércoles, por confiar la referida comisión que serán atendidas las peticiones formuladas.

#### «El porvenir»

Anunciase para el 10 de Abril la aparición de un periódico titulado «El Porvenir», órgano del señor Montero Ríos.

## De política

#### Sobre las Cortes

Hay gran revuelo en los círculos políticos sobre la apertura de las Cortes.

Un personaje conservador decía que las Cámaras no se abrirán por ahora, que el precepto constitucional obliga á que se abran dentro del año, pero que no fija fecha determinada.

Tampoco es razonado el fundamento de los Presupuestos, pues su presentación es obligatoria para cuando las Cortes estén abiertas.

Cree el aludido personaje que el Parlamento se abrirá á fin de Mayo.

Que se discutirán las últimas crisis, sin los ulteriores resultados que alguien teme.

Que por instinto de conservación la mayoría votará unida.

Y que se prolongarán las sesiones, sin interrupción, hasta fin de Julio.

Otros ministeriales acogen ya sin grandes protestas la hipótesis de la crisis próxima, y hasta admiten que pueda estallar apenas regrese el Rey de Valencia, aunque si el viaje tiene éxito quizás logre sostenerse Villa-Verde algunas semanas más.

La excursión de S. M. el Rey á las provincias de Ciudad Real, Cáceres y Badajoz se efectuara en los primeros días de mayo.

#### FABRA

En Burjassot (Valencia), se ha celebrado una manifestación cívica en memoria de los mártires de la libertad.

Infinidad de personas, la mayoría republicanas, han asistido á la manifestación.

También han concurrido varias músicas.

Se pronunciaron discursos encoimásticos de las ideas democráticas, y se anatemizó con toda dureza el nombre de Cabrera, que mandó fusilar á los que cogió en aquel pueblo, luchando por la libertad.

El entusiasmo fué grande.



Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 5, 8'00.

El Rector de la Universidad de Sevilla ha cerrado todos los Centros de Enseñanza de aquel distrito universitario, con motivo de los disturbios escolares acaecidos últimamente.

Madrid 5, 8'35.

New York.—En las minas de carbón de Seigler ha ocurrido una gran explosión ocasionando sesenta muertos y un sinnúmero de heridos.

Este hecho se atribuye a una venganza de los socialistas.

Madrid 5, 9'10.

Numerosos ganaderos de reses bravas y empresarios de plazas de toros han visitado a los señores Villaverde y González Besada, pidiéndoles concedan permiso para celebrar corridas de toros en domingo.

Madrid 5, 9'45.

En breve será disuelta la escuadra y se formará una división naval de instrucción.

Madrid 5, 10'00.

El domingo celebrarán los albañiles un imponente mitin para protestar de la conducta observada por las autoridades en el entierro de un compañero, en el que fueron atropellados los que formaban el cortejo.

Madrid 5, 10'35.

París.—En la sesión que ayer celebró la Cámara de los Diputados el ministro de Cultos sostuvo que la separación de la iglesia del estado no originaría ninguna guerra civil como algunos han querido suponer.

Madrid 5, 11'00.

Córdoba.—El Director de obras públicas, con el fin de conjurar en lo posible la gran crisis obrera que aquí se siente ha ordenado el comienzo de algunas obras.

Madrid 5, 11'25.

El mes de Julio marchará a la República Argentina una Comisión de viajantes, con el objeto de fomentar en ella el comercio español.

Madrid 5, 11'55.

Dican desde Málaga que en aquella provincia la situación se agava notablemente.

Témense graves conflictos si el Gobierno no procura conjurar a la mayor brevedad tan crítica situación.

Cotización Oficial

Madrid 4 Abril a las 18.

4 % interior	77-70
Id. 5 por 100	98-70
Banco España	442-50
Tabacalera	140-25
París a la vista	32-20 a 32-30
Londres id.	33-21 a 33-31

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajolt, 5

Barómetro 756-3  
Viento N E. fresco  
Mar rizada  
Cielo acalajado  
Horizontes brumosos.

MILITARES

Se ha aprobado una propuesta eventual del material de Ingenieros por la que se asigna a la Comandancia de Menorca la cantidad de 4.000 pesetas con destino a la obra de «Reformas de los pabellones de Calafons».

Se han destinado a la Comandancia de Mallorca 200 pesetas a fin de atender a las obras necesarias para la entrega del castillo y bosque de Bellver y del palacio de la Almudaina.

Para los fines que procedan a la gracia de indulto de penas de muerte que S. M. acostumbra conceder el día de Viernes Santo, en el acto de la adoración de la Santa Cruz, el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que si en la Capitania General de Baleares existen causas en las que se hubiesen dictado penas de muerte, se envíen al Consejo Supremo de Guerra y Marina cuyo alto cuerpo las remitirá a este Ministerio, con ocho días cuando menos de anticipación a dicha festividad.

RECAUDACIÓN DE ARBITRIOS MUNICIPALES del Ayuntamiento de Mahón.

Repartimiento del cupo de la sal correspondiente al año 1904.

Hago saber: Que en virtud del acuerdo tomado por el Ayuntamiento de esta ciudad, en sesión celebrada en el día de hoy, se acordó prorrogar el plazo voluntario de la recaudación de dicho repartimiento hasta el día 30 del corriente mes, con el fin de que los contribuyentes que no hubieren satisfecho sus cuotas durante el primer período voluntario que se señaló, puedan verificarlo sin recargo alguno hasta la expresada fecha en el local donde tengo establecida mi oficina situada en los bajos de estas Casas Consistoriales n.º 20, de conformidad a lo dispuesto en el artículo 36 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Los que dejen transcurrir este segundo plazo sin efectuar el pago, incurrirán en el recargo del primer grado de apremio, según dispone el artículo 50 de la citada Instrucción.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Mahón 1.º Abril de 1905.—Juan Mojo Hernandez.

Curación de la tos, PASTILLAS de J. M. RO Farmacia y Laboratorio de J. Miró; —Palma de Mallorca.

De venta en todas las farmacias y Droguerías.

310 MILLONES 447.220 FRANCOS

Tal es la cifra enorme de suscripciones realizadas por «La Mutuelle de France et des Colonies» en sus dos ramas «Vida» y «Fallecimiento» hasta el 31 Diciembre 1904. Esta Sociedad constituye en caso de vida un «capital», un «dote» ó una «pensión», pagadero a los sobrevivientes en el término de «15 años», con garantía en caso de fallecimiento por medio del contraseguro, sin examen de médico. Recibe entregas desde «6 francos» por mes durante 14 años solamente.

«La Mutuelle de France et des Colonies» está colocada bajo la inspección del Estado francés.

Aprobada ya por tres decretos del Presidente de la República. «La Mutuelle de France et des Colonies» ha obtenido en 29 de Diciembre 1904, un nuevo decreto aportando a sus estatutos mejoras y nuevos perfeccionamientos, que no pueden encontrarse en ninguna de las demás sociedades que han buscado copiar su género de operaciones.

Se remiten prospectos bajo demanda dirigida a la Delegación para España y Portugal.

Rambal de Santa Mónica, 13, principal, Barcelona 6 a D. Miguel Tomás, agente general en la isla de Menorca.

No necesita encomios la hermosa revista «Hojas Selectas», que por el primor de su impresión, la galanura de sus grabados y el interés siempre creciente de su texto, ha logrado merecer el aprecio de cuantos en la lectura y en el arte buscan recreo del ánimo. El número 40, correspondiente al mes de Abril, iguala, porque superar es ya imposible, a los números anteriores. Publica un artículo de actualidad sobre la Semana Santa, ilustrado con reproducciones de fotografías de raro mérito, y además varios trabajos literarios y científicos a cual más interesante, según puede verse por el siguiente sumario:

Los días solemnes en que llora la Iglesia.—Miguel de Cervantes Saavedra, por Salvador Carrera, con dibujos de Carlos Vázquez.—La atmósfera y los árboles, por Eduardo Reyes Prósper.—La cuenca del Nalón, por Rafael Altamira.—En el remanso, novela de Francisco Acebal (continuación).—De Nueva York a Venezuela, por J. G. Acuña.—Celos, por Manuel Bueno, con dibujos de F. Sardá.—En honor a la ciencia, por Julio Victor Tomey, con dibujos de C. Cornet.—La guerra en el Extremo Oriente, por Fernando Altolaguirre.—La devoción de la cruz, comedia de D. Pedro Calderón de la Barca (conclusión), con dibujos de J. Pey.—En las Pampas, narración de costumbres sudamericanas, por Emilio H. del Villar, con dibujos de L. Camarero.—La glorificación de un hombre ilustre (homenaje a Echegaray).

VACANTES

En la actualidad existen ocho vacantes de segundos médicos en el cuerpo de Sanidad de la Armada.

PRÁCTICAS MILITARES

El ministro de la guerra ha dictado una Real orden disponiendo que la cantidad de 1.225.000 pesetas consignada para prácticas militares en el presupuesto actual se distribuya en la forma siguiente:

Para grandes maniobras 951 000 pesetas. Pluses, ranchos extraordinarios y material para pases de ríos y destrucción de obras con explosivos, 40.000. Premias para tropa en los ejercicios de tiro, 1.800. Escuelas prácticas de artillería, 76.000 (46.000 para los cuerpos y 30.000 para la Escuela Central de Tiro). Escuelas prácticas de ingenieros, 156 mil 200. Total, 1.225.000.

Se ha dispuesto que los militares que sean propietarios, inscriban sus fincas urbana y solares en el registro fiscal que se está formando en la Delegación de Hacienda de esta Provincia.

ALCALDÍA DE MAHON

El Sr. Consul de Alemania en esta plaza, en comunicación de ayer, por encargo especial del Excmo Sr. Ministro de Negocios Extranjeros de dicha nación, me transmite la expresión de la mas profunda gratitud de S. M. Imperial Guillermo II por el respetuoso y entusiasta recibimiento que le tributó el pueblo mahonés en su reciente visita a esta Ciudad.

Lo que tengo el honor de hacer público para conocimiento y satisfacción de este vecindario.

Mahón 5 de Abril de 1905.—El Alcalde—Juan Victory.

MAHON

EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

La conferencia que esta noche, a las nueve dará M. Schyrgens en el Instituto sobre Literatura francesa, tratará de la tragedia *Polyeuste* de P. Corneille.

REGATAS DE CANOAS AUTOMÓVILES

Argel—Mahón—Tolón

En la sesión que anoche celebró la Comisión encargada de los festejos con motivo de las regatas de automóviles, acordó que el alcalde pasase a Barcelona con el fin de adquirir el premio que llevará el título de esta ciudad.

Además es probable que el viaje del alcalde se prolongue hasta París en cuya ciudad se pondrá en relación con los principales organizadores de las carreras.

En los periódicos últimamente llegados vemos que en Norte-América y en Inglaterra se están terminando preciosas canoas automóviles que deben tomar parte en estas carreras.

En todas las naciones es objeto de atención esa fiesta, que trae revuelto a todos los amantes a este sport náutico.

El «Diario de Barcelona» de ayer publica un telegrama expedido en esta ciudad el 3 diciendo que el Emperador de Alemania ha prometido volver el año próximo.

Esto es una mentira más inventada por los corresponsales.

A las cinco de la tarde del sábado fondearon en el puerto de Palma, el yacht «Victoria and Albert» que conduce a la Reina Alejandra de Inglaterra, y el crucero «Caurwall» que lo escoltaba.

Dichos buques se hicieron a la mar a las diez de la noche, sin que desembarcase la Reina.

Procedían de Gibraltar y salieron para Génova.

Acompañan a la Reina Alejandra en su excursión por el Mediterráneo, sus hijas las Princesas Victoria, que cuenta actualmente 37 años y permanece soltera y Maud, que tiene 36 años y está casada con el Príncipe Carlos de Dinamarca, del que tiene un hijo de dos años, el Príncipe Alejandro Eduardo, yendo ambos a bordo del «Victoria and Albert».

Anoche regresó a esta ciudad el Capitán General señor Ortega, después de haber visitado los pueblos del interior de la isla y revistado las fuerzas destacadas en Ciudadela y Mercadal.

Mañana saldrá para Palma a bordo del «Numancia».

Mañana llegará directo de Barcelona el vapor correo «Isla de Menorca».

A las doce y media de esta tarde ha entrado en el puerto el vapor correo «Menorquina», procedente de Barcelona con escalas, conduciendo la correspondencia, pasajeros y varada carga.



# Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

**MEDALLA DE ORO Exposición PARIS 1900**

Depurativas-Diuréticas No exigen régimen  
Aperitivas-Laxantes-No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo, de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artrismo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES, e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas No altera el vino

Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahón: **SEES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU**

# SASTRERÍA NOVEDADES

GRAN SURTIDO

de pañería para la presente estación

PRECIOS

desde 20, 25, 30, 35, 40, 45, 50, 60 hasta 200 Ptas

A MEDIDA

Calle Hannover, 20

## Iluminación á incandescencia por gas

Mechero LE PHARE

NUEVO Y PODEROSO MECHERO DE MUCHA INTENSIDAD, proporcionando una iluminación constante y regular de 300 bujías á razón de un consumo medio de 5 cént. de peseta por hora ó sea de 200 á 250 litros según la presión.

Nuestro mechero "Le Phare", puede por su inmenso poder lumínico sustituir por sí solo muchos mecheros de incandescencia núms. 1 ó 2 según la disposición de los locales á iluminar como por ejemplo fábricas, almacenes, cafés, teatros, etc.

"Le Phare", realiza pues una economía de gas de UN CINCUENTA POR CIENTO sobre los demás mecheros de incandescencia conocidos hasta el día sin perjuicio de la economía de tubos y camisetas como consecuencia natural á la su presión de un número de mecheros que por el empleo de "Le Phare", resultan innecesarios.

Nuestro mechero "Le Phare", con patente de invención, tiene la ventaja enorme de poder, por su disposición, ser regulado por cualquiera, según las fluctuaciones de la presión del gas, no puede además obtenerse ni ensuciarse por el polvo siendo consecuencia de esto que su luz es brillante siempre y sin variación alguna. "Le Phare" no teme las corrientes del aire. Colocamos "Le Phare" á título de ensayo y experiencia á fin de demostrar á los consumidores de gas su superioridad sobre los otros sistemas conocidos. La colocación como ensayo se hace sin gasto alguno y sin compromiso de compra.

Agentes generales para España y Baleares, **Ignacio Quinquer, S. en C.**—Paseo Cementerio, 22.—Teléfono 2026.—BARCELONA.

## Aceites puros de oliva marca "Regás"

Se venden en "La Colonial" de

**JOSE RIUDAVETS**

Precios y clases sin competencia

Plaza Carmen 13, esquina calle Norte

# Vinos acreditados

El dueño del establecimiento situado en la calle de Cifuentes n.º 28, participa á sus parroquianos y al público en general, que posee un gran surtido de vinos á precios reducidos y de calidad superior, los que se expenden á granel y embotellados.

A GRANEL

País dos años; País un año; Catalán varias clases; Alicante tipo Valdepeñas; Priorato; Aragón seco y dulce; Málaga; Ransio; Ransiete; Seco; Mis telas; Moscatel; Jerez dulce y seco; Vermout torino.

EMBOTELLADO

País añejo; Rioja suave y clarete; Valdepeñas; Campo criptaa; Tintilla, Clarete Granate; Cepas viejo; Campillo, Jerez varias clases y marcas; Amontillado-Manzanillas; Pedro Ximenes postres; Pajarete; Vermout varias clases; Convalé, ciente especial para enfermos; Gramache, Cidra espumosa, y tantas otras clases á precios reducidos.

Vinagre de uva.

Visitat dicho establecimiento y os convenceréis. e sirve á domicilio.

28 Cifuentes 28.—MAHON

# Caldo Bordellés Casellas

(Sulfato de cobre, en polvo, preparado)

Lo más económico, adherente y eficaz para combatir el MILDIU de la vid y demás enfermedades criptogámicas de las plantas

PRONTITUD, SEGUIDAD Y COMODIDAD EN SU EMPLEO

UNICO EN EL MUNDO

Pulverizador sistema Muratori (patentado)

50 Medallas de oro, plata, etc., gran diploma de honor y medalla de plata en la Exposición universal de Paris de 1900.

No se ha de bombar pulverizando. Funcionan por medio del aire comprimido. Dos minutos bastan para darle presión para todo día. El más sólido y practico; 50 por 100 de economía, de tiempo y de liquido. Trabajo perfecto. Cabidas de 2 á 16 litros.

VIDES AMERICANAS. — 150 variedades de cepas en producción desde la más precoz á la más tardía.

Gran novedad en cepas ingertadas cultivadas en macetas, para poner en los balcones y terrazas.

ABONOS QUIMICOS en tablillas comprimidas, solubles al agua para toda ase de plantas en macetas.

ARBOLES Frutales, Forestales y de Adorno.

PALMERA y Plantas de Salón.

FOLLETOR, Catálogos ilustrados y prospectos gratis.

Admite encargos, D. Luis Gimier y Darder, Infanta, 10. Mahón.

## Relojería y Platería "La Suiza"

de

# Jaime Pons Sintes

Casa sin competencia

Novedad en relojes de gran precisión "Dacia" con certificado del Observatorio oficial, cuyo máximo de su averiación no llega á minuto al mes.

Relojes de gran precisión "Omega" cuyos dos marcas garantizo su buena marcha por cuatro años.

Relojes de bolsillo repetidores de horas cuartos y minutos.

Relojes cronografos contadores de minutos, indispensable para los señores oficiales de Marina, Artillería, Médicos, Químicos, Ingenieros, etc., y para efectuar carreras de caballos, automóviles y bicicletas, etc.

Relojes de bolsillo despertadores.

Relojes, de bolsillo desde 30 á 500 pesetas.

Relojes de pared y sobre mesa desde 13 á 100 pesetas.

Despertadores, desde 5 á 30 pesetas.

Relojes extraplanos lo más delgado conocido hasta el presente.

Gran rebaja de precios en platería y bisutería.

Gran surtido de cadenas en oro, chapados en oro, plata y metal.

No equivocarse, Nueva 17 esquina en el callejón de Santo Cristo.

## LA ELECTRICA MAHONESA

Servicio diurno

Terminada la instalación de la maquinaria para el suministro de fluido eléctrico durante el día para motores, calefacción, ventilación, alumbrado y demás aplicaciones que puedan interesar, se pone en conocimiento del público que desde esta fecha se ha empezado el servicio diurno.

Para detalles, condiciones de suministro etc. etc., avistarse con el Gerente de la Sociedad, de 9 á 12 mañana en las Oficinas de la misma, situadas en la Central Eléctrica.

Mahón 3 Abril 1905.—Francisco F. Andreu y Compañía.

AVISO

Se avisa á los maestros albañiles y demás á quienes pueda interesar,

que desde esta fecha circulará corriente durante el día por los conductores eléctricos.

Si para cualquier efecto interesa tocar ó modificar un conductor debe darse aviso á nuestro personal electricista que cuidará de efectuar gratuitamente el trabajo que interese.

Mahón 3 abril 1905.—Francisco F. Andreu y C.ª.

## NODRIZA

Hay una que desearia encontrar criatura para amamantar en su propia casa.

Vive en Alavor, calle Mirador, 16.

Im. de F. Fábregues á cargo de M. Ribá